

滿州佐伯村方原元書 (十一)

ハ第十次佐伯開拓團小史

会員 矢野徳弥

國民學校の落成

前年の秋に着工した國民學校の校舎は、三月に入つて完成出来上り、四月の新学期から使用させていたが、春耕が一段落したところで、六月二十二日、省・県の關係者を迎え、盛大に落成式が行なわれ、素仕隊員も全員これに参加した。

新築成した校舎は、赤煉瓦の堅牢華麗な建物で、基幹水路を背に、東西に大々横たわり、内部は六つに仕切られて東側は教員室、西側は倉庫など、中央四区画は教室に充て、うち二教室は、仕切りを除けば講堂に使われるようになつていた。

また、教員室の裏側には、教員住宅二戸が別棟で建てられていた。

ところでこの学校建物は、本部建物と並んで一朝有事の際、団員や、その家族を収容して、外敵に備え百食みき持つて、だが、まさか二年後に、それが現実にならうとは、この日の出席者のたれもが、思い及ばなかつたに違ひない。

敗戦後、ここに女子を含む奉仕隊員、入植地に運搬された広陵開拓團（広島県）員等多數が収容され、幾多の

苦難の歴史を刻むことになる。』

日誌には、

○六月二十二日 火曜 晴

在満佐伯國民學校落成式。本部に忠播儀を返納して、そのまま學校に集合、式に参加。式後、演芸会、酒宴し。小生詩吟、田中安正君流行歌。國員の人達に御馳走にする。

六名へ竹田道枝・甲斐文子・御手洗伸枝・柴矢翠子・柴矢道子へ記念写真。

とある。

なお、日誌に記載はないが、この時期、佐伯神社の建立が行なわれている。場所は、校庭の東側に連なる広場で、社殿は、煉瓦で造られた二メートルばかりの台座の上に、軒高一、柱メートルの白木の神殿を戴せた、至つて簡素なものであつたが、三十名以上の國員の連署により、在満日本大使館の承認を受けた途立した、言わば正規の神籍を持つものであつた。祭神は天照皇大神を中心としたといわれるが、他の二神については、關係者の記憶が定かでない。祭事は、神職に連なる黒木一男が奉めていた。安お、神殿は、大工の心得のあつた所販稼が、自分で前面を引き、自楊き材料に苦心を重ねて造り上げたものであった。所賀はこの後すぐ忘却したが、戦後無事に復員している。

平和生活

その頃、日本内地の食糧事情は、ひどく悪化していた。所賀は早くから配給制となり、街からパンもうどんも姿を消し、食糧生産量の大分でも、米は一人二合五匁へ三

- 立立グラムの配給、それも代用食として大豆やいもが加えられてのことであった。しかし、佐伯村の開拓地では、食糧に何の不自由もなく、平和な農耕生活を楽しんでいた。
- この頃の作業は主に水田の除草であつたが、六月中旬は一回目は終了した。国民学校落成式のあと、高野隊長及本部に通い、二十七日まで作業記録の整理を行つた。
- 六月二十八日 晴
久しぶりに水田に出る。最初に播種したものの十八センチ、最後のも十センチとなる。
- 二十九日 晴
除草 三、四等地とも終る。中々暑くなつた。然しが頑張つたので、割合早くすみそつた。そもそも時期による。
- 三十日 晴
心名家庭の水田除草奉仕へゆく。
- 七月一日 木曜
本日公休
- 二日 晴
心名家庭の水田除草奉仕
- 三日 晴
午後の作業始めを三時半（一時間下ば）にする。森脇校長宅に鉄砲を借りに行つたが、不在で残念。（鶴を追うため）
- 四日 日曜 晴
暑い晴天がつづき、若い隊員が休みたがる。かげでぶつぶついうがとつあわぬ。
- 五日 晴
水田除草
- 六日 晴
二号地の除草は、草が多く、歩らず。
- 七日 晴後曇り
水が少なくなる。見るも雨止来る。支那華凌記念日文れば、ゼンザイさづくる。
- 八日 雨
久し振りの雨で、朝から休む。
- 九日 曙後晴
午前四時起床、終日月表の集計、県立小学校のヨーカンニ本べつ受領
- 十日 晴
三号地へ移るも、雜草に圧倒され、四枚及放棄する。羽柴寿庵（中野村）アメーバ赤痢。
- 十一日 雨後晴
午前中、県公署開拓股長山岸氏の講話。
- 十二日 月曜 晴
午後除草、稍は一人以上の仲間も。葉下地が付いてくる。蔓延が心配。
- 十三日 晴
午前四時起床とする。水田除草。水は豊富となる。水路は架毛橋が落ちる。
- 十四日 晴
暑いが皆元気がいい。特に女子は病人も多く、作業は熱心だ。土崎金治、田中安正、羽柴寿の三農務課長木口作雄彦元気となる。夕方水路で沐浴してゆき、宮下上士（直見村）屋敷へおまづきとなる。
- 十五日 晴
今日日當熟參で休み。朝、宮脇正人君（上野村）が二位の鯉とどる。喜ばせんざいと高梁酒一升二合あり。夕食は鯉料理、中々よい日だ。

○十五日 晴

朝の豚汁が過ぎたのが妙に悪い。最高の学校に、軍の查閱の予行に行く。ハニ次の方重夫(重岡村)君と一緒に。奉公袋を見たら補充兵手帳を忘れてきている。大失態だ。急いで自宅に電話を打つ。

○十六日 晴

大張、白菜の播種をする。午後田長が来て、一緒に水田を見廻る。鶴の被害が大きい。

○十七日 晴

頭痛がするので、河野萬義(明治村)君と相除草をする。午後、国民学校で、補充兵查閱の予行をする。タ

○十八日 日曜 晴

土崎長腹痛を起し、六人で本部の病院に運ぶ。

○十九日 晴

頭痛が止まず、整作業の西瓜畑の除草にまわる。午後は查閲の予行。あまり頭痛がひどいので田長宅に泊り、医師の診断を受ける。

○二十日 晴

查閲だが、かけない。昼前、やつとのことで院の宿舎まで左どちら着く。

○二十一日 晴

午後三時より国民学校で、副県長を囲む座談会あり。遅刻して田長叱られる。申し訳ない。田力方では、もう小麦がすっかり刈られ、そのあとにトーピード(大豆)が生育している。隊が入ってだいぶ後に播いたのに、瀬戸の農作物の、生長の早さは驚きである。

○二十二日 晴

病人が十数人もあり困る。これでは盆までに除草が終りそうもない。

第四号地に行つたが、なかなか稻のできがよい。皆一生懸命働く。十二本位に分けつしたのが効く。

○二十三日 晴

朝夕はとても涼しくなった。稻の発育に影響せぬかと心配される位だ。入院看全部帰る。

○二十四日 晴

今朝の点呼日、林要員を除いて全員出る。久しぶりだ。嬉しい。朝の礼拝に太陽の昇るのが見られるようになつた。日がこれだけ短かくなつたのだ。

○二十五日 日曜 晴

除草 稲を割って及ぼう、一分位の穂ができるといった。

○二十六日 晴

かぜ気味で頭痛がする。

○二十七日 曇り

大分熱が出た。仕方はない、倒れるまでやるのだ。稻は大分穂ばかりになつていて、昼食は食えず休んでいたら、女子隊員が心配して、くず湯を作ってくれた。四時頃より雨となり、ひどくござる。

○二十八日 晴

頭が重いので水田に行かず、菊池忠義君と畜舍当番をする。女子隊員の好意で、くず湯をとる。

○二十九日 晴

とても頭の調子がよいで水田に出る。稻の穂の出そ

○三十日 晴

今日もおんばらいいだ。内地の家にいたら、フクラウシが食えるであつた。一日中食物の詰をする。故郷が恋しいらしい。

○三十一日 晴

除草 午前八時半、雨が降り出して作業休止とする。
それより慶國百人一首のかる友取などして遊ぶ。
早くやらねば、盆まで除草が終らないが……。

日記は、このあと帰国までずっと書かれていたといふ
が、惜しくも失われて、いまはない。しかし、この当時、
佐伯耕達設立のため、内地母村側から送られた多数の
青年男女が、どのよう生活や働きぶりを示していったか
を知るには、以上の記録だけで充分と思われる。

なお、十八年六月遣され奉仕隊員の中には、この外
にも筆まみな人が何名かおり、二次隊員の富高晃（上入
降村）も、現地の稻作について、克明な觀察記録を残して
いるといわれる。

高野日記から後のことについては、隊員の一人である
左甲斐博志（中野村）が、次の如く語っている。

『隊長の心配としていた水田の除草も、予定どおり終り、
盆には、戰時体制下の内地では、とても許されそぞうも
ない盛大な盆踊り大会が、國民學校の校庭と埋めて華
行された。稻は天候にも恵まれたが、一次・二次兩隊員の対抗
意識も強く、いきおひ競作刀形をとつたので、國員農
家をしのぐ特別女出来であった。

盆が終ると、団長に連れられて、新京・ハルビン方面に見学旅行に出た。まるで修學旅行のように樂しか
ったが、帰國するとすぐ、土崎金治・林要の両班長
に召集令狀がきて、あらためて戰局の嚴しさを知った。
九月になると大分寒くなつた。連日、稻刈りが續く。
刈り取った稻は大きくなりて圃場へ積み、团に引き渡
した。

正確な日を記憶していないが、九月の末に圃場を離れ
た。

帰りには、旅順の跡跡を見学した。そして大連から
乗船しようとしたが、すでに黃海以アメリカ潜水艦の
制するところとなり、危険を避けるため止むなく再び
北上し、朝鮮経由で十月初頭に無事帰國した。なお、
隊員の一人麻生正夫（國医村）は、殘苗を希望して開拓
團に入園した。』

六 畜産指導員の招へい

佐伯開拓団は、入植の始めより、畜産指導員を欠いて
いた。戰時下であり、獸医技術者の多くは戰地に送られ、残
された最少ない人々達も、軍馬の増産に奔走させられるま
だ事情があり、容易に地元から人を得ることができなか
つたのである。

しかし、現地では、日本馬・蒙古馬などの役畜の外に、
副業を兼ねて新古に朝鮮牛を導入して仔牛の生産を始め、
またバーフシャー系の改良豚を多數入れて、その繁殖を
國の計画であつたから、この面の技術指導が、とくに望
まれていた。これに加え、ここは鼻疽・牛痘・豚コレラ
家畜ペストなど、家畜伝染病の常在地で、その防疫対策
も緊急の要務であつた。

このため、畜産指導員の招へいは、待望久しいものが
あつたが、十八年に入つて間もなく、開拓總局から林と
いう指導員が送り込まれてきた。団長は最初から樂々急

でなかつたが、ある筋から強い推せんによるものとひわれていた。

着任した本人が、本部勤務の若い団員に語へたところでは、「俺は、元陸軍の騎兵将校であったが、二・二六事件で關係して軍を追われ、満州各地と渡り歩いているうち、関東軍のある將校の世話を、こんど開拓団の指導員に採用してもらつた。」と云ふ。三十前後の年齢で、風強な体格をしながら兵役のないところを見ると、あるいはそうした過去があつたのかも知れない。しかし、語の程度から見て、将校出身といふは疑わしく、多分、下士官であつたろうという方が、団員達の一致した見方であつた。

案の定、実際仕事に当らせて見ると、獸医技術をおろか、畜産一般の技術的素養も全く欠き、ただ、馬の扱いは慣れていたことだけで、指導員とは到底似つかないお粗末な人物であつた。それのみか、昭和維新の志士急取いで、大言壯語を重ね、毎日のごとく自誇をあおつて、指導に出ることを避け、団員達の著しい不評を買つていした。

ところが、ここで一つの事件が発覚した。四月に入つて、朝鮮の釜山で、日本馬の購買に出席させた際、必要頭数を揃えることなく、団の公金を遊興に費消してしまつたのである。

事実を知つた団長は、これを機会にと、上申の上、いきなり同指導員を追放してしまつた。五月の終りが過ぎとであつた。

それからしばらくして、こんどは飯野といふ、獸医資格を持つた指導員を推せんしてきたので、これを受け入れることにした。

飯野指導員は東京の出身で、小動物専門の獸医であつ

たが、企業整備により転業を余儀なくされた商店主等と共に、東京興安開拓団へ移る迄の、興安北省尚城子近郊に入植、終戦時、全滅の悲運にあつて開拓団へ入り、そこから指導員としていたが、なん等かの事情があつて同團を離れ、佐伯開拓団へ転任してき夫のであつた。年齢五十五歳に近く、温厚で優秀的なタイプの人であつたが、それだけに、大罵戦の板には、かなりの苦勞を強いられた面がある。このため、佐伯開拓団にも長く馴染めず、翌年の夏には再び他の開拓団に去つたようである。

林、飯野兩指導員とともに、去り方が特殊であつたため、その名前を正しく記憶している人のいまへの感念である。

八 団長、全連會議へ

畜産指導員には憲おかつたが、開拓村の建設は極めて順調であった。入植地に憲おかつてもあって、「主耕從建」の方針が一応の成功をささめ、稻作を主体とする営農基盤が、早くから安定を見せたため、建設・營農に取組む団員の意欲の高さは他団の比でなく、それが当然の帰結として、食糧の増産効果も著しいものがあつた。それに、温良、淳朴な佐伯人だけの編成ということもあつて、団内の人間關係が、非常にしつくりと行つてゐた。

そして、北山武雄、大友菊次郎などを指導者とする基幹指導員の同志的結合に支えられて、団長のリーダーシップが、強固に確立されてゐた。

このため、中央部の關係機關に反し、余程良く見えていたと思われ、いつしか佐伯開拓団が、十次以後の開拓団

記録

わがふるさと『元田誌』

— 河 川 —

会員 市野瀬 仁

仁

の模範と取次沙汰されるようになり、その建設状況や、勵労奉仕隊員の活動が、しばしば満州日報などの中央紙に書かれて、全滿に紹介された。この頃、マンガ家の坂本采城（当時、満州日報にいた）が、年に何回も取材に訪れていたことを記憶している団員も多い。

ところで、そうした実績を賞められたのか、団長矢野武吉は、推されて、全連會議の議員に選出されたのである。これを聞いた團員達は、「うちの団長が、満州の国会議員に選出された。」といって喜んでくれたという。

全連會議 — 正確なと、満州國協和会全國連合會議と

もともと、満州國には、日本の国会に相当する立法院

閣は設けられていない。多く、日本の支配下不都合であつたにちがいない。その左が政党も存在しなかつた。そして、満州國だけ見られる、協和会という独特の組織が設けられていた。昭和十七年の朝日年鑑によると、協和会は、大同元年三月の満州國の成立についで、同年七月二十五日創立され独特の國民組織で、政府と表裏一体となり、建国の理想實現に当らんとする、國家的団体である。活動単位は分会で、地域別、職場別の二種あり、指導統括機關として、中央は中央本部、地方は行政單位へ省・県・市・地方本部がある。

とある。

この中央本部の意志決定に、政府の外から参与する手段として、全国連合會議が持たれていたもので、矢野团长所屬する四平省開拓部会が母体で、議員に出ていたのである。なお、このとき全連會議では、開拓關係から三名の議員が出ていたと云う。

（づく）

(一) 井崎川

一井崎川は、水源北海部郡津組村字八戸から、南海部郡明治村を経て上野村に至り、幹線（番正川）に合す。四里の五丁、〇二一

と大分県会史（明治二十六年）に出て来る。該は、一滄海変じて桑田となる」と云うが、小字を井崎川の流域には、そんな大それなものがあるとはずがない。川の変遷については、小田井堰のように特別のことがないが、古い時代の資料は皆無といつてよからぬ。

ただ古考から、元田前の山、下に川が流れていったとか、古川は名前のように昔は川であつたとか、植松の明治小学校の付近は広い川であつたそな、など聞くことがあり、それらと間違した伝説もある。名古ほど、これらが個所は、昔、川があつても不思議はなきをうな地形である。

しかし、元田前の話は別として、他の二ヶ所は、百年や二百年の時間では考えられない謙であるから、ここでは深入りしません。川の流れ及、いくら小さく井崎川でも、千年や万年单位の尺度からみると、かなりの変化がある